

# "SEAMOS DIGNOS DE AQUELLOS COLOSOS QUE NOS DIERON LA PATRIA Y SEPAMOS CONSERVARLA".-María L. Sánchez de Ferrara

*cano* *Mayo 16/41*

Constituyó un sencillo e imponente acto ayer tarde, la ceremonia de develar la lápida en que se señala el sitio de ejecución de Goicuría

A las cinco y media de la tarde de ayer, en el mismo sitio donde ofrendara su vida por Cuba, tuvo efecto el acto del develamiento de una tarja al patriota mártir Domingo Goicuría, en las faldas del Castillo del Príncipe (junto a la Avenida de la Independencia Carlos Tercero).

Esta obra de recordación y reverencia que se debe a la iniciativa de la noble y bondadosa dama señora María Luisa Sánchez de Ferrara, esposa del doctor Orestes Ferrara, enviado especial del Gobierno de Cuba en Madrid, congregó en el histórico lugar, entre otras personalidades al coronel Corvo Barquin, en representación del señor Presidente de la República; al vicepresidente, doctor Gustavo Cuervo Rubio, al senador por la provincia de la Habana y presidente de la empresa editora de EL PAIS, señor Alfredo Hornedo y Suárez; al Gobernador de la provincia, doctor Guas al alcalde de la Habana doctor Menocal, a los senadores señores Manuel Capestany, Elcío Argüelles, Santiago Verdeja y Juan Cabrera; a los representantes señores Salvador García Ramos, Evelio Pou Masón, General Mario G. Menocal, coronel Carlos Mendieta, general José Martí, coronel Luis Rodolfo Miranda, Subsecretario de Estado.

Una nutrida representación de los Veteranos de la Guerra de Independencia en la que figuraban los generales Enrique Loynaz del Castillo, Dionisio Arencibia, Rosendo Campos Marquetti, coroneles Schweyer, Charles Aguirre, León Primelles, J. Cañizares, comandante Miguel Coyula, capitanes Quijano, Sabás Pérez Sarabia y otros. Otra comisión de Emigrados Revolucionarios, y otra de Hijos de Revolucionarios.

Teniente Ferreira, en representación del Jefe del Ejército Constitucional; el doctor Rodolfo Méndez Peñate, rector de la Universidad Na-

cional; el doctor José A. Barbet, coronel Luis Almagro, doctores José M. Aguirre, Tomás Gutiérrez Alea, Emilio Núñez Portuondo, Eduardo Borrell, el ex Gobernador de la Habana, señor Antonio Ruiz Alvarez; doctor Benigno Souza, doctor Manuel Gómez Morales, los concejales señores José Castillo, presidente de la Cámara municipal; José Huetta Oliva, César Hernández, Enrique Luis Varela, Subsecretario de Obras Públicas; Ramón Cabrera, presidente de la Sociedad Unión Fraternal; dio Resillez, Gustavo Urrutia, Alberto Lamar Schweyer, director de EL PAIS y otros.

Con la señora María Luisa Sánchez de Ferrara se encontraban la sobrina de Goicuría, señora Hortensia Goicuría viuda de Laferté; señora Rosa Inclán viuda de Guas; Luisa Docal de Guas Inclán, la señora Sánchez de Aguirre y una destacada representación de damas de la sociedad habanera.

### EL DEVELAMIENTO DE LA TARJA

Fué un momento de verdadera expectación el develamiento de la tarja. La señora Goicuría de Laferté, transida de emoción, procedió a descorrer el velo que hasta esos momentos cubría el mármol con la efigie del patriota inmolado y la inscripción alusiva.

La concurrencia, de pie, en medio de un gran silencio, conmovida, contemplaba la ceremonia.

### LA SRA. SANCHEZ DE FERRARA

Inmediatamente después que el Himno Nacional fué ejecutado por la Banda Municipal la señora Sánchez de Ferrara, en emotivas palabras llenas de patriotismo exaltó la figura de Domingo Goicuría, destacándolo como uno de los mártires de nuestra epopeya revolucionaria.

Cubanos: dijo la Sra. de Ferrara.— Permittedme usar el apelativo de confraternidad y persuasión que más conviene a las breves palabras que he de decir para dedicar mi ofrenda. Nuestra ofrenda porque hablo también en nombre de un ausente, en lejanas tierras al servicio de la República, del coronel del Ejér-



2)

cito Libertador Orestes Ferrara, mi marido.

Serán mis breves palabras a guisa de oración explicando, consagrando este acto en honor de un grande de la Patria.

Domingo de Goicuría, cuyo nombre y blasones imperecederos son sus propios no necesitan cánticos, nos dejó un legado espiritual que es mandato supremo y debe atenderse.

Ese legado lo sintetiza elocuentemente la frase esculpida en el mármol conmemorativo que al héroe dedicamos aquí al cumplirse 71 años de su exaltación a la inmortalidad por el martirio.

Pronunciada por quien la dijo en los momentos en que él la pronunció al asomarse a la eternidad que la repetirá al infinito, esa frase magnífica conmueve, inspira, obliga. Escuchadla siempre: "Hoy muere un hombre, pero nace un pueblo", (grandes aplausos.)

El eco de tan viril idea es inspiración vivificadora para los ciudadanos todos de la República de Cuba pero su consecución es, en verdad, ardua empresa porque nos exige dar lo mejor que hay en nosotros y sacrificar en los altares del ideal las flaquezas conque las demandas materiales nos acechan y asedian de continuo.

Cuenta la historia que al acercarse los postreros instantes del patriota condenado a muerte le fué ofrecido, comunicarse con sus deudos por escrito y hacer sus últimas disposiciones, especialmente entre ellas por ser señor de rango y muy acaudalado el derecho al trámite legal de testar.

Con la solemne sencillez que animaba su espíritu exclamó: "Sobre la tierra no poseo nada, todo lo he dado señores; pero ¡cuál herencia nos puso entre las manos!

Al recogerla diariamente recordando su ejemplar renuncia, asumamos los cubanos de todos los tiempos la responsabilidad conque tan excelsa gloria nos ilumina.

Seamos buenos como tributo a su inmortalidad. Seamos dignos herederos de aquellos colosos del carácter que nos dieron patria, y conservémosla.

Humildemente, por la fe de ellos por la nuestra, hago votos por la felicidad y perduración de Cuba siempre Cuba, tan suave como sus brisas, tan libre y gallarda como la realeza de sus palmas erguidas a los cielos. (Aplausos.)

Siendo mi deseo invocar una bendición más alta que la nuestra, repetiré del libro de los libros: "Nin-

gun amor puede superar al de aquel que da su vida por el amigo, por el hermano, por el prójimo. Domingo Goicuría fué exponente fiel de este patrón divino.

A él nuestra gratitud eterna, a él nuestro rendido homenaje ahora y siempre. (Grandes aplausos.)

#### HABLA EL DR. GUAS INCLAN

A la señora Sánchez de Ferrara le siguió el doctor Guas Inclán, El Gobernador comenzó su oración refiriéndose a la señora María Luisa Sánchez de Ferrara, diciendo que conserva cubanísimo y joven su corazón y mantiene inextinguible el amor a su patria.

Ella ha querido salvar del olvido culpable en que se hallaba la memoria de Domingo Goicuría con una tarja que le diga al feliz caminante que en la falda trágica de Castillo del Príncipe una mañana sucumbiera en el patíbulo de los viles Domingo Goicuría a la edad de 65 años.

Se refirió después a la gloriosa bandera que le había acabado de entregar el general Baldomero Acosta y que perteneciera al Regimiento de Goicuría. Bandera que pasearan valientemente los campeones habaneros de la Revolución en una lucha titánica por hacer posible una patria libre y soberana.

Dijo que contemplaba con reverencia la presencia en este acto del hijo del Apóstol, José Martí y a un general, que a pesar de haber sido rudamente combatido, su patriótica ejecutoria y su vida limpia debe ser digna de toda consideración: el general Menocal. Y al conjuro de estos generales y al conjuro de estos libertadores ¿no es verdad que la única palabra de orden entre ellos, es y debe ser, la unión por la democracia, por la libertad, por la justicia y por el derecho?

Cuando recordamos la vida llena de sacrificios de Domingo Goicuría resalta la tragedia de haber muerto sin satisfacer sus ansias de lucha, que quería morir en plena acción, porque como así lo dijera, morir por la patria es un placer.

En la Calzada de Carillos III aun está la estatua del monarca español, Cuando conducían a Goicuría al cadalso y pasaba frente a ella, les dijo a los soldados españoles que le escoltaban: Mañana, no habrá estatuas de reyes ni de emperadores, Los cubanos algún día, colocarán sobre ese mismo pedestal la estatua de Carlos Manuel de Céspedes. Aún no está cumplido el patriótico deseo de Goicuría. Y yo



3

le digo al retorno del general Menocal hoy alcalde de la Habana y también les digo a los concejales del Ayuntamiento ¿qué esperan para cumplir la profecía de Domingo Goicuria?

No quiero injuriar la memoria de Carlos III. Colóquese su estatua en otro lugar que también lo honre, pero cumplase con las ansias de quien dió su vida por Cuba, manifestando en los postreros instantes: Muere un hombre, pero nace un pueblo.

Quisiera referirme a los pasajes de la vida de Domingo Goicuria, recoger las cartas que escribiera seguro de su sentencia de muerte, pero que para rendir homenaje a este hombre no hay palabras mejores que las suyas.

En el Consejo de Guerra, cuando se le preguntó a qué había venido a Cuba, respondió virilmente: "Pero ¿osáis preguntármelo? Pues, vine a desplazaros de aquí".

Su sacrificio no será estéril. El sabía que a la postre nacería un pueblo.

Goicuria: Mi palabra responde a un corazón que siente por su patria todos los ardores y toda la vehemencia. Cuando se llega a esta tarja se recobra el sentido de la responsabilidad.

Están sin cruces muchos para-jes donde cayeron nuestros patriotas. ¡Cuántas cruces y cuántos obeliscos faltan! El del general Aguirre, el de Juan Bruno Zayas...

Cuba tiene que graficar su historia. Poner muchas tarjas; no monumentos de lujo, porque Cuba no está para ello en estos momentos.

Es necesario que el pueblo y las autoridades tengan el sentido de la responsabilidad. Y ésta viene con el recuerdo del pasado.

Terminó diciendo que nace un pueblo cuando éste tiene el sentido de la responsabilidad, del decoro, de la libertad, de la justicia y de la democracia..."

Las patrióticas palabras de Miguel Coyula, que hablaba en nombre de los Veteranos de la Independencia recordaron muy interesantes pasajes de la vida de Domingo Goicuria.

Fué breve Coyula, manifestando que habiendo usado de la palabra brillantemente el doctor Guas Incián, su tarea tenía, por necesidad, que simplificarse. Los tesoreros es-fuerzos de los Emigrados Revolucionarios Cubanos fueron revividos á-lidamente con las hermosas frases del distinguido periodista.

*Pais mayo 16/41*



PATRIMONIO  
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA

4

mayo 76/41

Paix

## BAJO LA CEIBA QUE SOBREO EL PATIBULO DE GOICURIA



*Paix,  
Mayo 1941*

● Un aspecto de la presidencia del acto en que se honró ayer tarde la memoria preclara de Domingo de Goicuria, develando la tarja que donada por la señora Maria Luisa Sánchez de Ferrara, señala el sitio en que fué ejecutado el gran cubano. A un extremo, véase a la señora de Ferrara pronunciando su bello discurso y, ocupando la presidencia del acto, al General Mario G. Menocal, al vicepresidente Dr. Cuervo Rubio, al senador Alfredo Hornedo, presidente del Partido Liberal, Dr. Raúl Menocal, senador Argüelles y otras distinguidas personalidades



PATRIMONIO  
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA